

En la literatura aparecida en torno al caso Pinochet, este libro "Brutánicos y un general" (LOM ediciones) del sociólogo Juan Francisco Coloane ocupa un lugar especial. Constituye una mirada inusual desde el punto de vista de las ciencias sociales más que desde el ángulo jurídico.

Con mirada fírmamente analítica, Juan F. Coloane examina el significado y el contexto en que se dieron los fallos británicos. Concluye que fueron menos espectaculares de lo imaginado por la opinión pública. Especialmente el siguiente a la descalificación de Lord Hoffman. El caso Pinochet -para el autor- fue una suerte de experiencia piloto de la globalización, y del poder que en ellas ejercen las grandes potencias. En Westminster, en la magistratura de Bow Street y ahora en las cortes chilenas, se debatía no sobre la cabeza de un concejillo de Indias, sino la posibilidad de concretar una idea, un concepto: alcanzar una jurisdicción

Británicos y generales

universal para proteger al ser humano. Augusto Pinochet Ugarte escapó de esta globalidad que no perdona. Chile recuperó su soberanía. Lo que los jueces foráneos trataron de desentrañar, ahora se traslada a los jueces chilenos. (...) Ahora todo el episodio que hizo trastabillar el mundo legal europeo, se transformaba en un acto penal local, cuyo desenlace seguirá dependiendo de la delgada línea que separa la política de las leyes. Chile recuperaba su soberanía jurídica, renunciando a la posibilidad de una inserción más plena en el mundo, y arrinconando la esquiva verdad".

El autor escudriña en las raíces del pinochetismo y sus relaciones con el fascismo. Con abundante información recorre etapas cruciales de la historia de Chile y también de la guerra fría y de la acción de los servicios de inteligencia. Desemboca finalmente en el análisis de la transición, con mirada pesimista. Las bases conceptuales anticomunistas están intactas en Chile y en toda la región.

Los acuerdos y compromisos sirven de poco cuando se trata del poder. Escribe: "que las FF.AA. y otros sectores sociales se comprometan a no acceder por medio de la violencia al poder, no significa un avance sustancial porque debería quedar establecido en la Constitución y si no en el *ethos* cultural. Declaraciones más contundentes que ésta han sido vulneradas y la historia ha demostrado que la palabra escrita ha quedado, pero ha sido permanentemente vulnerable. Es la historia de la Humanidad (...) Es el pragmatismo de una ética sometida a la temporalidad del poder". ●



Británicos y generales. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Británicos y generales. [artículo]. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile